
Confiance en sa pré-

sence, même si parfois 

nous avons du mal à dis-

cerner sa présence... 
Confiance en sa Parole, 

même si parfois nous 

avons du mal à l'écouter 

(surtout quand elle nous 

dérange)... 

 
La confiance (foi) est im-

portante dans notre vie : 

l'être humain ne peut pas 

vivre sans le « regard » 

de l'autre, son aide et son 

soutien. 
Si on ne le considère que 

par le « règne animal », 

l'être humain est sûre-

ment l'espèce la plus dé-

pendante de ses congé-

nères à sa naissance et 

dans les premiers années 

de sa vie. Il y a donc dans 

la confiance, non seule-

ment une vertu mais une 

condition vitale à notre 

existence. C'est à travers 

(Suite page 2) 

2019 : Et si nous 

osions la confiance ? 
 
Je vous souhaite à tous 

une très bonne année 

2019 ; pour vous et pour 

vos proches, pour vos 

projets et pour vos 

rêves. 
Je vous souhaite surtout 

une bonne année face à 

vos doutes, vos in-

quiètudes, vos blessures, 

vos échecs peut-être… 

 
Que cette année 2019 

soit pour vous une année 

sereine marquée de cette 

paix qui nous permet 

d'aborder l'avenir avec 

confiance, sûrs de la pré-

sence de Celui qui par-

tage notre chemin et que 

Zacharie salue ainsi : (Luc 

1, 68-79) 

 
68 Béni soit le Seigneur, le 

Dieu d'Israël, d'être interve-

nu en faveur de son 

peuple.... 
78 C'est par elle (la tendre 

compassion de notre Dieu) 

que le soleil levant brillera 

sur nous d'en haut  
79 pour éclairer ceux qui 

sont assis dans les ténèbres 

et dans l'ombre de la mort 

et pour diriger nos pas vers 

le chemin de la paix. 

 
Lors du culte du 9 dé-

cembre, nous avons eu la 

joie d'entourer Marjo-

laine et Cédric et toute 

leur famille venus présen-

ter Mathis que nous 

avons baptisé. 
Lors de la prédication, 

j'avais insisté sur un des 

aspects que rassemble le 

sacrement du baptême, 

celui de la confiance, 

autre mot pour dire la 

foi. 
Le baptême est un acte 

de confiance en Dieu :  
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Contacts  

¶ Pasteur Hervé 

STÜCKER  

3 Rue Victor Hugo  

22000 Saint Brieuc 

Tel: 02 96 33 05 48 
 

¶ Présidente :  

Magali Lenot  

26 Rue du Gué Morin 

22950 Trégueux 
Tel: 02 96 71 04 73  

magali-lenot@orange.fr 

 

¶  Trésorière  :  

Marie Pelé,   
4 rue du 11 novembre 

1918  

22440 Ploufragan 
Tel : 06 51 09 96 47 ; 

abbedi@orange.fr 

Cultes :  

St Brieuc  
(3 rue Victor Hugo) : 

Chaque dimanche à 

10h30 

 

 Perros -Guirec   

(19 rue de la Poste) :   
les dimanches 06 et 

20 Janvier, 03 et 17 

Février à 10h30 

 

Janvier - Février 2019  

 

 Semaine de Prière pour l’Unité 

Chrétienne  
du 18 au 25 janvier 2019  

préparée par les Eglises d’Indonésie 

 

« Justice et Paix s’embrassent :  

chemin d’unité » 
Deutéronome 16, 11-20  

et Psaume 85 

 

 
Jeudi 24 janvier à 20h à l’église  

St Guénolé à St Brieuc  

Vendredi 25 janvier à 19h à l’église  

St Jacques à Perros-Guirec  



le regard confiant des 

autres que se forge mon 

identité (mes nom et 

prénom me sont donnés 

par d'autres !). 

 
Le baptême témoigne 

aussi que Dieu regarde 

chacun de nous avec 

confiance. Il nous dit, 

personnellement, que 

nous sommes tous aimés 

et aimables. Ainsi, nous 

« existons », nous 

« vivons », nous avons 

une identité par cet 

amour qui nous est don-

né. 
On sait que parfois cette 

confiance de la part des 

autres fait défaut et on 

mesure alors la souf-

france que cela en-

gendre. Parallèlement, 

on a du mal à saisir la 

confiance absolue que 

Dieu met en nous et le 

sentiment d'abandon 

nous envahit. 

 
Le pasteur Laurent 

Schlumberger, dans un 

ouvrage récent*, rap-

porte qu'un sondage re-

montant déjà à quelques 

années signifiait que : 

« 79% des Français esti-

ment qu'on n'est jamais 

assez prudent quand on a 

affaire aux autres et seule-

ment 21% qu'on a raison 

de faire confiance ». 
Ainsi, insidieusement, la 

défiance est devenue la 

référence première dans 

leurs relations aux autres. 

 
Il me semble que nous 

avons là une des clefs du 

malaise de notre société : 

Tout le monde se méfie 

de tout le monde et cha-

cun se replie sur soi et 

sur sa propre vérité. 

Combien de fois j'en-

tends : « J'ai eu tort..., 

nous avons tort.. de faire 

confiance. » Comme si 

« faire confiance  » 

était aujourd'hui une 

faute  ! 

Eh bien, NON ! 
Je crois que, au nom de 

l'Evangile, il est temps de 

remettre à sa place, au 

centre de nos relations 

humaines, la confiance. 

Nous devons commencer 

par nous même : faire 

confiance à tous ceux qui 
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« il est temps de 

remettre à sa 

place, au centre 

de nos relations 

humaines, la con-

fiance. » 

nous entourent et qu'ils 

peuvent nous faire con-

fiance. L'erreur n'est ja-

mais dans la confiance 

accordée, mais elle se 

trouve toujours dans la 

confiance détournée ou 

trompée. 

 
En faisant confiance, nous 

nous exposons à la dé-

ception, au risque de la 

blessure. Il faut oser, ris-

quer la confiance. La con-

fiance (foi) est au cœur 

des fruits de l'Esprit dont 

nous parle Paul (Galates 

5, 23) : elle ouvre à la vie. 
Dieu nous engage à la 

confiance, pour nous, 

pour les autres, pour 

notre monde : il attend 

de nous un témoignage 

plein d'espérance.  
Que cette confiance soit 

au centre de toutes vos 

relations humaines au 

cours de l'année qui se 

présente à nous. 

 

Pasteur  

Hervé STÜCKER 
 
* Laurent Schlumberger, « A 

l'Eglise qui vient », Ed. Olivétan, 

2017, p. 139 

 
 

Quand nos jours s’assombrissent et que nos nuits sont 

plus sombres que mille minuits,  

Nous nous souviendrons sans cesse que,  

dans le monde, il y a une grande force  

qui nous bénit et qui s’appelle Dieu. 

Dieu peut montrer des voies hors des impasses.  

Il veut changer le sombre passé en un lendemain clair,  

le changer, enfin, en matin éclatant de l’éternité. 

 

Martin Luther King 



 

 

 

 

 

 

 

Contacts  : 

Daniel Collin :  

06 70 04 85 91 

Suzette Ramilson :  

02 96 73 03 48 

 
Repas fraternel  : les dimanches 

06 Janvier et 03 Février, après le 

culte au temple de St Brieuc. Les 

inscriptions sont souhaitées au 

moins 3 jours avant. 

 

Depuis le 8 novembre, nous 

proposons à nouveau pour l’hiver 

« une soupe chaude, du pain 

et de la chaleur  » tous les jeudis 

à midi au temple de St Brieuc pour 

des personnes en situation pré-

caire. 

N’hésitez pas à nous contacter si 

vous souhaitez cuisiner ou don-

ner des légumes ! 

 

Groupe des Disséminés  : réu-

nion le jeudi 10 Janvier à 15H30 

chez Jean Claude Chevalier à Plé-

rin.  

ENTRAIDE ET RENCONTRES 
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« Itinéraire spirituel … Il 

fait route avec eux » 
 
Ces dernières années, nous avons 

échangé et partagé autour d’un 

texte, de versets, d’une œuvre… 
Cette année, Hervé Stücker nous 

invite à 7 rencontres autour des 

conférences vidéos du pasteur 

Antoine Nouis (et publiées dans 

son livre « itinéraire spirituel », 

Editions Olivétan) et nous propose 

de l’accompagner dans sa réflexion 

sur l’humain, Dieu, Jésus, l’Esprit 

Saint, la foi, l’Eglise et la vie chré-

tienne. 
Déroulé d’une séance : accueil, 

visionnage ensemble de la vidéo 

sur le thème du jour puis échange 

et partage autour d’un repas tiré 

des sacs ET de la question « qu’est

-ce qui nourrit ma foi et mon être 

dans ce que j’ai entendu ? » 

 
Troisième séance : vendredi 25 

janvier à 19h au temple de St 

Brieuc 

Vœux du conseil presbytéral  

 
« Car si la pierre disait : ce n’est pas une pierre qui peut 

monter un mur...Il n’y aurait pas de maisons. 
Si la goutte disait : ce n’est pas une goutte d’eau qui 

peut faire une rivière... Il n’y aurait pas d’océan. 
Si le grain de blé disait : ce n’est pas un grain de blé qui 

peut ensemencer un champ...Il n’y aurait pas de mois-

son. 
Si l’homme disait : ce n’est pas un geste d’amour qui 

peut sauver l’humanité...Il n’y aurait jamais d’amitié et 

de paix sur la terre.  
Comme la maison a besoin de chaque pierre, comme 

l’océan a besoin de chaque goutte d’eau, comme la 

moisson a besoin de chaque grain de blé, » 
Dieu se sert de nous, là où nous sommes, uniques, et 

donc indispensables. 
Allez, sortez ! Soyez des pierres pour les maisons, des 

grains pour la moisson. Le Seigneur vous attend dehors, 

dans chaque geste d’amour. Il est le Dieu de l’espérance, 

de la confiance et de l’amour. Il a tourné son regard vers 

vous, il vous bénit et vous garde ». (P Michel Quoist- 

« Prières » 1954). 

 
C’est avec ces mots de bénédiction et d’exhortation 

à une espérance agissante que votre Conseil presby-

téral vous adresse collégialement ses vœux pour la 

nouvelle année. 

 
Ils sont accompagnés d’un grand merci pour votre 

confiance et votre participation au cours de cette 

année passée. Ils s’appuient sur la conviction que 

chacun de vous, membre permanent ou passager, a 

sa place dans notre petite communauté des Côtes 

d’Armor de l’Eglise protestante unie de France.  
Car chacun est un signe d’espérance et d’amour im-

portant, si humble soit-il. 
Et nous croyons que « là où les choses en viennent 

au point que Dieu tourne son visage vers quelqu’un 

pour le regarder, là il n’y a que grâce et félicité, et 

tous les dons et les œuvres suivent nécessaire-

ment ». 

 
C’est ce que nous souhaitons à chacun de vous, 

pour que vive notre petite Eglise de témoins soli-

daires. 

 

Vie de l’Eglise… Important 

A vos agendas ! 

 
L’assemblée générale de 

l’association cultuelle  
de l’Eglise Protestante Unie 

des Côtes d’Armor aura  
lieu le dimanche 10 mars 

2019 à 10h  
(plus d’informations dans le 

prochain numéro) 

https://www.google.fr/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&cad=rja&uact=8&ved=2ahUKEwjylvLFzsDfAhUC0BoKHV2mCqgQjRx6BAgBEAU&url=https%3A%2F%2Fcentredaccueil.fr%2Fest-il-mieux-de-boire-a-la-source-ou-detre-la-source-elle-meme%2F&psig=AOvVaw3ktJ5NW2q2


Janvier - Février 2019 

 

Cultes  

§ St Brieuc (3 rue Victor Hugo) : chaque dimanche à 10h30 

§ Perros -Guirec  (19 rue de la Poste) : 06 et 20 janvier, 3 et 17 février, à 10h30.  

 
 

 
§ Ecole biblique, catéchisme et éveil biblique  : les dimanches 20 janvier et 
03 f®vrier ̈  10h30 au temple de St Brieuc. 

 

 

 

§ « Les Ruminants  » (groupe œcuménique d’études bibliques) : jeudi 17 janvier et 

07 février à 20h30, salle paroissiale à Erquy. Contact : Paule Roussel 02 96 41 49 29. 
 

 

 

§ Entraide  : toutes les informations page 3. 
§ Œcuménisme : célébrations pour l’unité chrétienne le jeudi 24 janvier à 20h à 

l’église St Guénolé à St Brieuc et le vendredi 25 janvier à 19h à l’église St Jacques à 

Perros-Guirec. 
§ Interreligieux  : mercredi 9 janvier sur le thème « Pèlerinage dans le christia-

nisme » et dimanche 3 février avec diverses activités, à 20h30 à Lannion (9 rue Em-

manuel Sieyès) 
§ Itinéraire spirituel (ex - Echange et partage autour d’un texte) : vendredi 25 jan-

vier (et 01 mars) à 19h au temple de St Brieuc (avec repas tiré des sacs). 
§ Conseil presbytéral  : les vendredis 11 janvier et 08 février à 19h au temple de St 

Brieuc. 

§ Armoric Gospel: répétitions tous les samedis à 18h au temple de St Brieuc. 

§ Concert par l’ensemble ANOUNA : dimanche 20 janvier  

Chants de Noël du 12ème au 20ème siècle et chants bretons 

Temple de Perros-Guirec à 16h30 

Catéchèse 

Autres rencontres  

Temple 

3 Rue Victor Hugo 

22 000 Saint Brieuc 
 

Téléphone : 02 96 33 05 48 

Site internet :  

www.epu-cotesdarmor.fr 

EGLISE 

PROTESTANTE UNIE 

DES COTES DõARMOR 

Lire la bible ensemble  

Une fête de Noël  

très actuelle 
 

 L’ensemble de la caté-

chèse enfants et ados de notre 

paroisse nous a donné rendez 

vous dimanche 16 décembre 

pour fêter Noël. 

 Parents, Grand parents 

ont assisté à un spectacle mêlant 

humour, prière et réflexion au-

tour de thèmes très actuels.  

 Une première saynète 

nous invitait chez une mamie 

entourée de ses petits-enfants. 

Choc générationnel assuré si l’on 

s’arrêtait aux différences de tech-

nologie, de manière de vivre ou 

de parler. Mais l’essentiel était de 

voir que le message de Jésus de-

vait être entendu par tous quel 

que soit son âge : il permet fina-

lement de nous rassembler tous 

et d’entrouvrir une réflexion sur 

tous les maux et les espoirs qui 

nous animent. 

 La deuxième saynète 

permettait de retrouver Joseph 

et Marie dans un environnement 

actuel. A eux de constater que le 

quotidien d’aujourd’hui connait 

bien des vicissitudes avec les 

crises migratoires et climatiques, 

le déchirement des peuples ou 

plus près de nous les conflits 

sociaux. Pourtant, à bien y regar-

der on oublie très souvent que 

Noël, au-delà des artifices, est le 

moment où la PAROLE DE DIEU 

se libère et nous offre, si on veut 

bien la saisir, un chemin vers l’es-

pérance. A nous de la faire fructi-

fier autour de nous et la porter 

bien au-delà de nos frontières.  

 Les enfants ont ainsi 

fermé cette journée par une 

prière et de beaux moments de 

chants avant de profiter d’un 

goûter communautaire bien mé-

rité. Ils se retrouveront tous 

pour la prochaine séance de ca-

téchèse le 20 Janvier 2019. 

 Tous nos vœux de fra-

ternité et de solidarité pour 

cette année qui s’ouvre ! 

 

Pour l’équipe catéchèse 

Lionel ARGAUD 
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Retour sur le 

Synode Régional en terre limousine 

 
 Le synode ré-

gional de la région 

Ouest s’est déroulé mi

-novembre dernier à 

Limoges. Pour mé-

moire, le synode est 

un moment d’informa-

tions, de débats, de 

délibérations sur la vie 

de notre Eglise. En 

tant que délégué syno-

dal, c’est aussi un mo-

ment riche d’échanges 

avec les frères et 

sœurs des autres 

églises et consistoires, et au passage nous pouvons 

encore remercier la paroisse de Limoges pour l’ac-

cueil qu’elle a su nous réserver. 
 L’un des moments importants de ce synode 

qui a su servir d’ouverture aux travaux a été le dis-

cours de notre président de région Guillaume de 

Clermont. Il a noté trois faiblesses de notre région 

(et par extension de notre Eglise nationale).  
 Tout d’abord, il a rappelé que notre région 

manquait années après années de plus en plus de 

forces vives – 400 personnes sont engagées dans des 

ministères locaux et collégiaux, mais avec le renou-

vellement des mandats prévu pour 2020, certains 

déjà expriment leur souhait de ne pas se réengager : 

il nous faut donc déjà se préparer au discernement 

de nouveaux conseillers et modifier sans doute le 

nombre de personnes à siéger au conseil (6 au moins 

pour le minimum légal) ou encore dans certaines 

zones historiques, la mutualisation des équipes, des 

temples (un seul conseil, un seul temple malgré 

toutes les réticences que cela comporte). 
 Deuxième inquiétude ; la faiblesse de nos 

finances : avec la baisse régulière des donateurs, il 

devient de plus difficile de pourvoir au fonctionne-

ment de nos Eglises locales et par effet domino de 

nos instances consistoriales et régionales. Bientôt il 

faudra s’attaquer sûrement à des postes de dépenses 

qui sont « sanctuarisés » mais qu’il faudra bien modi-

fier ou supprimer.  

 Enfin, dernière inquiétude et non la moindre, 

il s’agit de la crise des vocations qui pèse. 13 propo-

sants seulement pour notre Eglise en juillet 2018. Et 

probablement 5 ou 6 en juillet 2019. 19 sur deux an-

nées, alors qu’il aurait fallu 32 nouveaux ministres sur 

deux ans pour maintenir le nombre de ministres en 

poste actuellement.  

 Malgré ces nouvelles peu réjouissantes pour 

l’annonce de l’Evangile, il a rappelé qu’une dynamique 

sur la lecture de la bible allait être mise en place au 

niveau national. Quoi de plus important que de dé-

poussiérer les textes pour les réétudier, les faire 

vivre en famille, en paroisse ou en consistoire. Pour 

la région Ouest, chaque foyer connu recevra aux en-

virons de Mai 2019 un magazine-évangile (l’évangile 

de Marc) pour faciliter l’accès au texte biblique sous 

une forme innovante et moderne. 

 

 Autre instant important du synode fut la vali-

dation des articles de la future constitution de notre 

Eglise. Ils devaient être revalidés depuis que réformés 

et luthériens avaient unis leurs Eglise en 2013. La 

constitution est une sorte de règlement intérieur sur 

le fonctionnement de nos instances. Ainsi, un certain 

nombre d’articles ont été soumis à validation puis le 

texte dans son ensemble a été remonté aux instances 

nationales pour une validation complète au prochain 

synode national en 2019. 

 

 Deux jours et demi de travail rigoureux ne 

se résument pas à ces quelques lignes mais cela per-

met de rendre compte, dans une atmosphère chaleu-

reuse et bienveillante, du travail important qui est 

réalisé au-delà des propres portes de notre temple.  

 

 

Lionel ARGAUD 

Délégué au synode 

 


